



## “Este pueblo heroico ha dado muestras de resiliencia, entereza y dignidad”

\*En el poblado de Dos Caminos de San Luis se realizaron las actividades centrales de la provincia como saludo al 66 aniversario del Triunfo de la Revolución



**Luis Alberto Portuondo**

A pocos kilómetros de La Mejorana -que en mayo de 1895 fue escenario del encuentro de Martí, Gómez y Maceo-, entonando el Himno que invoca al combate y el compromiso con la Revolución, los habitantes del poblado sanluisero de Dos Caminos, junto a representantes del resto de los municipios de la provincia, celebraron el 66 aniversario del Triunfo de la Revolución, encabezados por el miembro del Comité Central del Partido y su primera secretaria en Santiago de Cuba, Beatriz Johnson Urrutia, y el Gobernador, Manuel Falcón Hernández.

San Luis, el municipio Vanguardia, fue reconocido por su trabajo “convencido de que la única forma de vencer y eliminar las dificultades es el trabajo y el enfrentamiento al delito y las indisciplinas sociales”, resaltó la Primera Secretaria, al tiempo que reconoció a los de Songo-La Maya y Mella, así como al Distrito Frank País García, por ser Destacados en la emulación, “resultados que no hubieran sido posibles de no contar con el apoyo popular”.

El poblado de Dos Caminos -que fue objeto de múltiples acciones constructivas y de reanimación integral de su entorno-, fue el escenario idóneo para exponer avances en la “rehabilitación de los principales hospitales de la provincia, la apertura de nuevos hogares maternos; la reparación de 90 escuelas, la creación de 39 casitas infantiles, las acciones de transformación en 27 barrios (...) hablan de la voluntad irrefrenable de sostener los pilares de la justicia social y el desarrollo humano, que han constituido esencia del modelo cubano”, a decir de la también miembro del Consejo de Estado.

Yusmaikel Valier Ramírez, primer secretario del Partido en San Luis, confirmó que el territorio continuará enfocado “en mantener en cero la mortalidad infantil (...) el proceso de transformación de los barrios y comunidades, el aumento y la diversificación de las producciones agrícolas, la concertación y control de los precios (...) En el pueblo de Maceo y del Capitán San Luis (...) seguiremos apretando el puño, como nos pidió el General de Ejército”.

La Primera Secretaria, aprovechó la oportunidad para ratificar el empeño en convertir las adversidades en oportunidades y “expresar el reconocimiento y la felicitación del Partido y el Gobierno en la provincia a este pueblo heroico, que ha dado muestras de resiliencia, entereza y dignidad”.



Fotos: Orlando Guimerá

## Actividades en saludo al 66 del Triunfo de la Revolución

**M.Sc. Milagros Alonso Pérez**

La conmemoración del aniversario 66 del Triunfo de la Revolución motiva el desarrollo de actividades políticas, económicas, productivas, recreativas, deportivas y ferias, en espacios públicos y barrios...dedicadas, también, a los 510 años de la fundación de la villa de Santiago de Cuba y los 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Figuran las jornadas de limpieza y engalanamiento de los centros laborales, estudiantiles y comunidades; la realización de actividades culturales en diferentes puntos de la ciudad.

Como cada año, la Fiesta a la Bandera en el Parque Céspedes el 31, será un acontecimiento simbólico de trascendencia, a 123 años de su realización, acompañado por

el espectáculo ‘Ciudad, alma y tradición’. Coronarán los fuegos artificiales, en los minutos finales de un año complejo y de resiliencia.

Por otra parte, de conjunto con la celebración de la emancipación de los poblados, está la remembranza de la salida de la Caravana de la Libertad, el 2 de enero del Nuevo Año. Al tiempo, tendrán lugar acciones para los niños en esta fecha, en el Parque Infantil, alrededor de los 18 Plantas de Garzón y el Palacio de Pioneros Una flor para Camilo.

La feria será los días 28, 29 y 30 en Santiago de Cuba -en siete áreas fundamentales: Micro 1B, del J Distrito José Martí, del Paseo Martí, Avenida de Céspedes, Chicharrones, Altamira y en el ‘Antonio Maceo’-, y el lunes en los municipios. Ofertarán viandas, hortalizas, una cantidad de carne de res y de cerdo. El 30 se efectuarán actividades

gastronómicas y festivas, desde Plaza de Marte, la Avenida Garzón hasta Ferreiro, protagonizadas por entidades y productores.

Las congas santiagueras se unieron a Los Hoyos, que realizó en la jornada de ayer el tradicional Recorrido de la Victoria.

Algunas de las acciones e iniciativas de estos días incluyen los talleres de casino este sábado y el 1ro de enero de 2025 en el Parque Céspedes en horas de la tarde-noche, dedicados a la juventud y con el auspicio de las Casas de Cultura, el despliegue de pantallas con música y el que haya alegría en las cenas especiales.

No faltará el homenaje en el comienzo de 2025, al Líder Histórico de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz, artífice de estos 66 años de victorias.

*¡Con la fuerza de la unidad!*

**¡Felicidades santiagueros en este 2025!**

Aniversario del Triunfo de la Revolución

# Ejecutan obras del parque fotovoltaico Las Guásimas

**David Alejandro Medina Cabrales**  
(Estudiante de Periodismo)

El proceso constructivo del parque solar fotovoltaico Las Guásimas, uno de los nuevos que tendrá Santiago de Cuba, avanza de forma escalonada y paulatina -más del 10 % de ejecución en la obra civil-, con el inicio del montaje de los pilotes helicoidales.



Ubicado en el Consejo Popular de América Libre, del municipio de Contramaestre, el parque ocupa 32 hectáreas y producirá 22 MW de energía eléctrica en los momentos de mayor irradiación solar, luego de su puesta en marcha en mayo próximo.

El ingeniero Gerardo Tamayo Imbert, director de inversiones de la Empresa Eléctrica Santiago, destacó que se esfuerzan diariamente para el hincado de 220 pilotes helicoidales, cifra que aumentará con la incorporación de dos hincadoras adicionales, sumando un total de cuatro máquinas operativas en el lugar.

Tamayo Imbert precisó que el futuro emplazamiento recibe el chequeo permanente -de los avances, la productividad y la atención al hombre-, por las máximas direcciones del Partido y el Gobierno del municipio y la provincia, como la más reciente visita de Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido en Santiago de Cuba y Manuel Falcón Hernández, Gobernador.

Johnson Urrutia enfatizó la importancia de aprovechar cada jornada de trabajo, hacer un uso eficiente de las



máquinas y de mantener un enfoque en la calidad, la cultura del detalle y la precisión en cada fase del proyecto. Además, instó a a realizar un chequeo continuo de los avances y dificultades en el terreno, asegurando así el éxito de la iniciativa.

Las Guásimas, contribuirá a respaldar la aspiración del país de transitar de manera progresiva hacia el cambio de la matriz energética con un menor empleo de combustibles fósiles.

## Tras la magia del Primer Grado

**Odalis Riquenes Cutiño**

A sus 19 años, y con una trayectoria brillante durante su vida estudiantil, Carla María Figarola Daudinot, pone los bríos y pasión de su edad en función de ser una buena maestra.

“No solo me enfoco en graduarme de la Licenciatura en Maestro Primario, sino que hasta Doctora en Ciencias no pararé”, enfatiza con una gran sonrisa esta muchacha, egresada como el mejor expediente integral entre los técnicos de nivel superior de la especialidad que entregó el pasado curso la escuela pedagógica Pepito Tey.

Un tercer lugar en el Evento Nacional de Clases de las Escuelas Pedagógicas, la felicitación del tribunal evaluador por su maestría en la presentación del fonema y grafema M, un contenido de Lengua española 1er. Grado, y los resultados que hoy muestra desde su aula, el 1ro. D del Seminternado Miguel Ángel Cano, de la ciudad heroica, le ratifican lo que ya habían avizorado sus profesores: que puede elevarse sobre retos y temores para cumplir con sus sueños en el camino escogido.

Y es que desde aquellas tardes en que con su abuelo como único alumno, “porque a diferencia de las muñecas, podía contestar mis preguntas”, la sala de su casa, allá en el Micro 7, del Distrito José Martí, devino aula primera, Carla María sabía que su futuro estaría asociado al magisterio.

Por eso al final del 9no., ante la boleta en blanco, poco importó la oposición inicial de la familia ni la preocupación de muchos de sus profesores que nunca entendieron cómo una estudiante con su elevado promedio, optaba por el Pedagógico.



Se presentó incluso y aprobó la convocatoria para el ingreso a la Escuela Militar Camilo Cienfuegos, pero “ese año solo pidieron varones”, recuerda reviviendo el alivio que sintió entonces.

Quizás porque tuvo que defender desde el principio su vocación, Carla María se tomó muy en serio durante los cuatro años en la escuela, aquella petición de su mamá: “Si vas a coger Pedagógico, tienes que ser una de las mejores”.

A eso unió, durante sus días en la ‘Pepito Tey’, el acicate que constituyó la profesora Taimé Maceda, quien descubrió temprano sus potencialidades y es la responsable de que hoy se declare como una enamorada del 1er. Grado, a pesar de

los desafíos que entraña.

“Cierta día comenté en clases que nunca trabajaría con el 1er. Grado, que no me sentía capaz de enseñar a leer y escribir a niños tan pequeños, que no me gustaba ni creía que pudiera hacerlo bien. Entonces la profe Taimé me dijo: vas a participar en el Festival de Clases y lo harás con una de Lengua Española, 1er. Grado.

“Agradeceré siempre el apoyo que me dio todo el claustro de la escuela, sus directoras Yudenia y Claudia, mis profesores; hubo momentos en que los errores me costaron lágrimas, pero hoy les doy las gracias.

“Ellos, junto al apoyo de toda mi familia, mis amistades y compañeros fueron fundamentales en lo logrado en aquel evento y en mi graduación, pues cuando concluí mis estudios mi madre estaba cumpliendo misión, mi padre se fue a vivir a Matanzas; vivía sola con mi novio y mi suegra y aún así, pude demostrarme que cuando uno se propone algo, con empeño y motivación, puede lograrlo”.

Tras su egreso de la escuela Pedagógica, y por petición propia, Carla María fue a trabajar a la escuela 45, el Seminternado Miguel Ángel Cano, en la que con solo cuatro meses frente a los 30 alumnos del 1ro. D sigue demostrando su amor por la enseñanza, a pesar de que no han faltado los desafíos.

“La profe Taimé, que más que mi tutora, es mi amiga, mi hermana, mi mamá, me trajo y me presentó. Venía pensando en el 1er grado, pero la directora me dijo: tengo para ofertarte 2do, o 3ro y aunque finalmente lo conseguí, ese fue el impacto inicial.

“Me había preparado para dar Lengua Española, pero cuando llego al aula lo que me tocó fue Matemáticas, Educación Plástica y Educación Musical, así que tuve que estudiar de nuevo. Con la tutoría de la señora Xiomara la Fuente, a menos de un mes frente al aula especialistas de la Provincia me visitaron una clase de Matemáticas y me felicitaron; hoy puedo decir que amo las Matemáticas, la Educación Plástica y la Educación Musical.

“Formarles la disciplina a niños tan pequeños también fue duro al principio, porque ellos quieren seguir jugando como en Preescolar; así que tocó aprovechar ese juego para enseñar; hacer uso de lo aprendido en la escuela donde me hicieron bailar, cantar, manejar títeres, todo eso en función del aprendizaje.

“Tengo niños muy buenos que a esta altura del curso ya saben leer y escribir; alumnos que cuando les traes una adivinanza, ya conocen el fonema que van a dar, que cuando entras con un trío de números o un conjunto, ya ellos los saben. Con niños así no puedes evitar preguntarte: ¿cómo comienzo una clase aquí, cómo les entro?”.

Justo porque ya empieza a desentrañar la magia de la enseñanza de las primeras letras, Carla María asegura que quisiera especializarse en el 1er. Grado, una etapa que, asevera, demanda de toda la fuerza y motivación de los nuevos.

“A este, mi primer grupo como docente, le tengo mucho cariño, ojalá pudiera llevarlos hasta 6to. Igual quisiera hacer un ciclo 1ro-2do y luego volver a bajar, pero definitivamente quisiera concentrarme en el 1ro.

“El maestro de 1ro no se sienta, llega temprano y es el último que se va; todo eso demanda de una persona con las mismas energías que tienen los niños, un maestro capaz de bajar al nivel de cómo piensa un infante de cinco y seis años, que no es igual al pensamiento de uno de 3er o 4to grados, y hay docentes a los que eso les cuesta; por eso afirmo que el



1er. Grado es para personas jóvenes; por supuesto jóvenes preparados y dispuestos”.

Tal convicción le lleva a advertir que entre los noveles falta motivación hacia el magisterio. “Hay que llevar a los alumnos de Secundaria Básica a un aula, como parte de su formación vocacional; hacer que se sienten y hablen con jóvenes maestros que los atraigan hacia la carrera, que les transmitan el amor por el magisterio”.

Más allá del aula, afirma, es una joven como todas “que sale, pasea; ama la música, las fiestas, el teléfono, las redes sociales, pero que tiene clara su responsabilidad”, y con igual vehemencia integra la reserva especial pedagógica y se entrena como tal junto a Xiomara La Fuente, la coordinadora del 1er. Grado de su escuela.

Asegura que entre los retos de la educación cubana está cambiar la percepción social de lo que es un maestro. “Lamentablemente algunos no le dan valor a esta profesión, y es preciso desterrar esa mentalidad, darnos cuenta de que sin un buen maestro no hay médicos ni gastronómicos ni barrenderos. A veces repetimos solo lo malo de la profesión y esa es una de las causas por la que los jóvenes no se sienten atraídos. Es preciso que muchas más personas transmitan lo bueno de ser maestro”.

Con esa conciencia Carla María estará este domingo entre los invitados al acto nacional por el Día del Educador, del cual Santiago de Cuba será la sede en virtud de sus resultados. Como el mejor de los regalos llevará los logros de sus niños del 1ro. D y las certezas descubiertas a su lado.

“A veces a uno le asalta la preocupación: ¿sabré llegar a ellos?, ¿seré yo la persona correcta?, pero sin dudas es algo muy hermoso trabajar con un niño, que al principio es como una hoja en blanco, y cuando llega diciembre, como lo estoy viviendo ahora, poder ver cómo ese niño ya lee, calcula, escribe oraciones y palabras al dictado. Cuando vivencias eso, adquieres toda la confianza del mundo. Por eso hoy aseguro que sí puedo con el 1er. Grado y me digo: ¡ahora sí soy maestra!”.



Luis Alberto Portuondo Ortega

# Ha sido un año de “pruebas y aprendizajes”

Diciembre está a punto de concluir y con este 2024, un año que como los anteriores ha transcurrido en un “momento muy complejo, pero no insuperable”, a decir del Primer Secretario del Comité Central del Partido (CC-PCC) y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Tanto el IX Pleno del CC-PCC como el Cuarto Período de Sesiones de la X Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular, analizaron exhaustivamente las “muchas quejas del pueblo, justas, por la demora o fragmentación de la canasta familiar normada, la distribución de la leche, el pan, el gas licuado y los medicamentos, productos básicos e imprescindibles para la vida cotidiana”, y las soluciones para lograr “en el más corto tiempo posible, un cambio en las condiciones de vida del pueblo cubano, en la revalorización de sus salarios, pensiones y sus bienes fundamentales”.

En ese sentido, la opción viable no es “lamentarnos y optar por el sacrificio”, más bien dar continuidad con la proeza demostrada por nuestro pueblo que “ha llegado hasta aquí luchando y creando, hasta convertir los reveses en victorias”. Lo cual no implica estancamiento y sí propiciar que la confianza “en el socialismo en tanto vea que es un sistema capaz, primero que todo, de garantizar las conquistas sociales que tanto han costado, y también que pueda cumplir con sus demandas materiales fundamentales”.

Resulta impostergable ordenar la estabilización macroeconómica del país, concentrándose en la implementación de las políticas fiscales, de precios y monetaria que, justamente, tengan una repercusión positiva. Es menester acotar que el miembro del Buró Político y Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, detalló a los diputados que el ritmo de crecimiento del dinero en circulación se ha ralentizado; sin embargo, ha tenido un crecimiento interanual del 26 %, impactando en la inflación que tanto nos agobia, independientemente que presenta una ligera desaceleración ya que al cierre de octubre se registró en un 28 %.

El venidero año, de acuerdo con lo presentado por el ministro de Economía y Planificación, Joaquín Alonso Vázquez, no estará eximido de la crisis multidimensional a nivel global y las complejidades a lo interno del país que pasan por la insuficiente captación de divisas, las restricciones financieras externas y las afectaciones al Sistema Eléctrico Nacional. Pero la economía cubana aspira a un crecimiento del 1 % del Producto Interno Bruto.

Para esto se necesita que todos los actores económicos se desenvuelvan de manera coherente y en función del desarrollo del país. La atención a los no estatales, según Díaz-Canel, “no significa que atemos sus posibilidades de avanzar, sino sumarlos coherente y ordenadamente al desarrollo del país, encadenarlos con la empresa estatal, favorecer su crecimiento, porque con ese fin surgieron”.

El Presidente cubano acotó que “es urgente disminuir la desigualdad, tener menos desempleo, mayor bienestar y aumentar -cuando sea posible- los salarios mínimos y pensiones sin que ello signifique un incremento de la inflación”, y la única manera de lograrlo es trabajando con resultados positivos, no basta con los esfuerzos.

El año que está por concluir ha sido de “prueba y aprendizajes”, por lo que, además, hay que promover “el respeto, el orden, la disciplina, la bondad y la generosidad, unidos al patriotismo, son muy necesarios para garantizar una convivencia armónica y solidaria en las relaciones comunitarias y sociales”.

La marcha del pueblo combatiente de este viernes, demostró el respaldo de la mayoría a la construcción socialista. Desde el Partido, vanguardia de la sociedad y el Estado, se continuará trabajando en cuatro prioridades: el fortalecimiento de la unidad; el perfeccionamiento de la labor ideológica; el aseguramiento político a las medidas económicas, y el enfrentamiento a las tendencias negativas presentes en la sociedad, tomando en cuenta para esto que 2025 será el año de preparación del IX Congreso.

Nuestro pueblo, cuyo modo de actuar “no tiene otro nombre que heroísmo”, conquistará, a la manera martiana, “toda la justicia”, y eso -como aseguró el Primer Secretario del Comité Central- “nada podrá disminuirlo: ni bloqueos ni ensañamientos ni odios ni ríos crecidos ni lluvias torrenciales ni huracanes ni terremotos”.

## ¡Gracias 2024!



Milagros Alonso Pérez

El 2024 ha sido un año difícil. Decirlo así, sin más luces, es necesario para agradecer por lo que siempre pedimos los cubanos cuando un ciclo está por concluir: salud. Hoy, el tener a mamá y abuela a mi lado son de las realidades que me llenan de esperanza y fuerzas, como la más joven de la familia.

“La vida resulta compleja”, verdad de Perogrullo ante una cotidianidad que nos impone tanto. Sin embargo, puedo decirles, lectores, que existen caricias que me llenan el alma los 365 días: como las personas que quiero y son recíprocas; los amigos que me apoyaron ante percances; el poder escribir en este periódico -una de las cosas que adoro-; o que pese a las lágrimas, también hubo risas.

Otras de las motivaciones que me siguieron a todas partes son mi deseo y la voluntad férrea de que puedo aportar más, y gracias al periodismo vislumbrar un problema y sugerir soluciones. Desde un salidero, un vertedero, la calidad de un bien o servicio, el trato al público, la integridad en el trabajo, una queja del gas, de un punto de venta... ahí está la pluma para darle forma a lo que necesita tener voz, oído y palabra. Aún queda por hacer más, mucho más, y el tener ese tiempo vale oro.

No solo hay que llegar a donde esté el señalamiento o la corrección, también debemos narrar más historias de solidaridad, que no se adjudican de forma exclusiva a momentos de desastres naturales. El día a día conmociona a quienes dan lo mejor de sí para otros.

Desde el principio del año fui testigo de quien transportó a un niño o anciano sin cobrarle un centavo; de un privado que donó alimentos a hospitales; de organizaciones internacionales que ofrecieron donativos y personal -como mismo lo ha realizado a lo largo de su historia la Mayor de Las Antillas-; de aquellos que hicieron llegar lo que tuviesen a los afectados por los huracanes; del vecindario que cocina en colectividad, con lo que



cada quien pueda ofrecer, ¡ah! y que el juego de dominó no falte...

En lo personal, la gravedad de mi abuela me llegó muy hondo. No puedo contabilizar cuántos donantes de O- se personaron en el Banco de Sangre, otros regalaron medicamentos, material médico... Todos desconocidos, ninguno tenía otra cosa en común que su profundo humanismo, amor al prójimo y compasión ante el dolor ajeno.

Mi madre y yo a veces nos quedábamos hasta dos días seguidos en el hospital -familia pequeña-. En un momento ella no pudo comer nada siendo diabética, pero una paciente del cubículo compartió su cena: ¡cuánta grandeza la de ese ser, dando lo poco que le habían llevado! A todos los rostros que no vi, pero me escribieron y llamaron en este terrible abril, infinitas gracias una y mil veces. Hicieron de ese, un mes de esperanza y victoria en las memorias de 2024.

Más allá de lo evidente -de la situación de la economía doméstica y familiar, de la diáspora, la tensa contingencia energética que enfrentamos, de la lucha contra la pérdida de valores sociales y males como la corrupción y el delito-, no puedo dejar de agradecer a este año.

Porque me hizo crecer, me puso a prueba, y llevó al límite; me cerró puertas pero me abrió mejores caminos, me ayudó a reinventarme. Me enseñó a valorar cada jornada, a aprovechar los instantes de felicidad, a que dentro de la fragilidad humana está el mayor ímpetu; en esencia, me enseñó a vivir más pese a las preocupaciones, los impases y contratiempos. Y eso forma parte de querernos en este contexto, de unirnos como familias, como cubanos.

Este 2025 sé que será mejor -no por las circunstancias externas-, sino porque cada uno de nosotros acumula nuevos aprendizajes, lecciones y experiencias. Sobre todo, que los sueños, la ilusión y la vida nunca nos falten.

## Para superar obstáculos y renacer



David Alejandro Medina Cabrales (Estudiante de Periodismo)

Los santiagueros reciben el año 2025 con un corazón lleno de esperanza y determinación. En medio de desafíos significativos, la historia de Yendrik Mora, destacado productor del municipio de Contramaestre que ofreció su planta eléctrica para cargar teléfonos durante los intensos días de apagones, tras la caída del Sistema Electroenergético Nacional, revela la solidaridad que florece en tiempos difíciles. Este gesto, simple pero poderoso, refleja el espíritu indomable de un pueblo que, a pesar de las adversidades, se une para ayudarse mutuamente.

La cotidianidad del santiaguero no es fácil. Las dificultades para acceder a alimentos y medicinas son palpables; sin embargo, la gente sigue creyendo en un futuro mejor. En las conversaciones en la esquina del barrio se escucha el deseo por un mundo sin discriminación, donde la justicia social y la paz sean una realidad. Estas aspiraciones no son solo palabras vacías; son el reflejo de un pueblo que sigue luchando por sus sueños.

Este año también ha sido testigo de actos de solidaridad más allá de nuestras fronteras. Los pueblos se han unido para condenar la violencia en Gaza, mostrando que el compromiso con los derechos humanos trasciende fronteras.

El día a día de los cubanos sigue marcado por la necesidad de enfrentar los retos diarios con creatividad y unidad. La historia de un grupo de jóvenes universitarios que se organizó para recolectar donaciones y ayudar a familias necesitadas en Guantánamo es solo un ejemplo de cómo, en medio de la crisis, la comunidad se fortalece.

Al mirar hacia el 2025, es vital recordar lo vivido y aprender de esto. No se trata de conformarse, sino de aspirar a un futuro mejor, donde el amor por la Patria y la esperanza sean motores de cambio. La lección de los fundadores de esta tierra rebelde resuena: no se debe soltar el machete antes de comenzar la batalla.

Es fundamental considerar nuevas iniciativas, cerrar etapas, distanciamos de vínculos tóxicos y ambientes adversos, y planificar nuestras acciones para enfrentar los desafíos sin compadecernos, sin buscar excusas, y sin dejarnos abatir por el desánimo o las complicaciones. Podemos transformar la adversidad en una oportunidad, sin aprovechar las carencias ajenas ni elevamos sobre el sufrimiento de otros; más bien, potenciando nuestras virtudes con perseverancia, sabiduría y empatía.

Sigamos esforzándonos por lo que deseamos y mantengamos viva la esperanza. Detrás de cada deseo, clarifiquemos nuestras metas de manera realista, sin renunciar a hacer posibles incluso las tareas que parezcan más complejas.

Este nuevo año no promete ser fácil, pero la determinación del pueblo santiaguero es inquebrantable. Con la frente en alto y un compromiso renovado, cada uno de nosotros puede contribuir a construir la Cuba que todos soñamos.

Que este enero nos encuentre trabajando juntos, con fe y esperanza, por un futuro más brillante. ¡Feliz 2025!



## Etecsa aclara sobre tarifas falsas

La Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) publicó a través de su perfil oficial en X que las tarifas que circulan por redes sociales contienen información falsa.

Esos precios corresponden al año 2021, y han sido modificados a lo largo de los años con nuevos planes y paquetes.

En otra publicación la compañía dijo que, como anunció en la reciente

sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular el primer ministro Manuel Marrero Cruz, se preparan nuevas acciones comerciales que se aplicarán durante el 2025. Las cuales se diseñan para mantener los precios actuales hasta un nivel de consumo.

Los detalles de nuevas ofertas se informarán cuando estén creadas las condiciones para la aplicación de estas acciones, siempre por los canales oficiales de Etecsa.

# Evalúan autoridades santiagueras daños ocasionados por el sismo

**Daniela Verdecia Castillo**

La primera Secretaria del Partido en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia, y el Gobernador, Manuel Falcón Hernández, junto a las máximas autoridades del municipio de Guamá, recorrieron puntos afectados por el terremoto de 6.1 grados en la escala de Richter ocurrido en la madrugada del pasado lunes.

De forma preliminar, se contabilizan daños en 96 viviendas, tres entidades estatales y en varias locaciones de la carretera de Granma, donde deslizamientos de tierra obstruyeron hasta el pasado miércoles el paso vehicular con rocas de aproximadamente dos metros de diámetro en el tramo de Babujal, que enlaza los consejos populares Ocuja del Turquino y Uvero.

Yurdis Batista Espinosa, Presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, afirmó a la prensa que se estableció temporalmente un sistema de transporte usando guaguas y camiones para trasladar a la población de La Plata y Ocuja desde y hacia la cabecera municipal de Chivirico.



“Es importante decir que la vía que estaba afectada en el tramo de Babujal ya fue desobstruida. Reconocemos el apoyo recibido de las autoridades del Gobierno y el Partido Provincial en la recuperación de este tramo, con el aporte del equipamiento mecanizado que no teníamos en el territorio, al que se sumó el respaldo popular, gracias a todos pudimos recuperar otros viales que no fueron afectados de forma tan severa.

“La atención a la infraestructura habitacional, que sufrió daños de leves a severos, será atendida en la medida en que tengamos los recursos, dígame materiales constructivos, para solucionar los casos detectados por la comisión creada a estos efectos”.



Por otra parte, Caridaniuska Chong Guerra, Primera Secretaria del Comité Municipal del Partido en Guamá, explicó que aunque el Consejo de Defensa no fue activado, en cuanto sucede una situación sísmológica de esta envergadura se traslada un equipo hacia las zonas más vulnerables, que son las costas, fundamentalmente.

“Tenemos en cada una de las comunidades un cuadro



Fotos: Orlando Guimerá

administrativo y político que es responsable de la evacuación de manera inmediata del personal, esa es la primera medida. La segunda está centrada en la información actualizada de la situación. Y la tercera es el llamado a la calma.

“Desde el Comité Municipal garantizamos el traslado a los hospitales y la evacuación de los policlínicos, por ejemplo, en Ocuja tenemos un consultorio que pertenece al Área de Salud de Uvero con todas las condiciones, aunque no está capacitado para recibir pacientes con alguna situación de gravedad y la noche del sismo teníamos un niño de alrededor de un año con una crisis de asma que llevaba varios días con fiebre. Procedimos a hacer el trasbordo hasta la ambulancia del territorio. Felizmente todo salió bien.

“Esta vez tembló muy fuerte, pero ya nuestro pueblo tiene un poco de cultura ante esta situación, mas no deja de entrar en pánico”, concluyó.

Una comisión integrada por especialistas del Gobierno Provincial, la Emproy 15, Viales, Emplomat y el Cenais hace un estudio para realizar la voladura de la pared rocosa, que luego del evento sísmico se quedó sentida.



## Reconocen a educadores de todo Oriente

Más de 100 educadores de las provincias orientales fueron reconocidos este 22 de diciembre en el Acto Central por el Día del Educador, celebrado en el Teatro Heredia.

La Orden Frank País de Segundo Grado, a propuesta de la Ministra de Educación, se entregó a un grupo de profesionales en reconocimiento a su activa y destacada participación en el desarrollo educacional del país. El Consejo de Estado otorgó la Medalla José Tey y estimuló a profesores de Educación Física, quienes pusieron en alto el nombre de Cuba en tierras hermanas.

Al tiempo, fue conferida la Distinción por la Educación Cubana; el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte impuso la Distinción Rafael María de Mendive a 10 trabajadores que durante 20, 25 y más años han dedicado su vida a educar, así como la Distinción Juan Tomás Roing a seis trabajadores que mantienen en alto la categoría de Doctores en Ciencias de la Educación.

De igual forma, el Sindicato otorgó el Sello 60 Aniversario al instituto preuniversitario Mario Maceo Quesada, la secundaria básica Armando García Aizpuru y la facultad obrero campesina José Dessy Bousa. La Asociación de Pedagogos de Cuba entregó el Premio Nacional Consagración al Magisterio 2024, a la Pedagoga Máster en Ciencias Arlis Arlines Hernández Duharte.

El Premio Nacional Tradición Educativa de la institución fue para la Escuela Especial Amistad Cuba-Vietnam. Mientras que el Premio Provincial Educador de Educadores fue dado a: Dra. C. Migdalia Escudero Vinent, metodóloga de la Educación General y Media de la actividad científica, M.Sc. Nuria Mejía Batista, directora de planificación de recursos de la Dirección General de Educación; la Dra. C. Miladis Diodene Adame, jefa de departamento de Planificación, Estadística e Información y la M.Sc. Maida Bisset Despaigne, jefa de la sección de cuadros de la Dirección General de Educación.

La CTC otorgó la bandera de Proeza Laboral a los colectivos de trabajadores: Dirección General de Educación de Granma, Dirección General de Educación de Guantánamo y Brigada de Educación del Municipio de Santiago de Cuba.

El Ministerio de Educación entregó el Premio Especial a 27 educadores que con su aporte y dedicación garantizan la calidad de la enseñanza. El Gobierno Provincial dio el reconocimiento Con el Esfuerzo de Todos a 10 educadores cuyo desempeño ha tenido una repercusión relevante en la economía y la sociedad, con un alto grado de sacrificio y consagración.

Al cierre se entregó un Reconocimiento Especial a las direcciones provinciales de Educación de Las Tunas, Holguín, Granma, Guantánamo y Santiago de Cuba.

## En la semana



### 51 años impartiendo justicia

En Santiago de Cuba, a propósito del 51 aniversario de la creación de la Fiscalía General el 23 de diciembre, fueron condecorados fiscales y trabajadores que, con honor, han dedicado su vida a diferentes tareas en ese órgano por 10, 15, 20, 25, 30 y 35 años de servicio. En especial, fue distinguida Elsi Frías Morell, Asistente del Fiscal de la Fiscalía Municipal de Mella, por sus cuatro décadas de compromiso.

### Ratifican labriegos su compromiso con la Revolución

La necesidad de aprovechar al máximo la tecnología disponible, la ciencia y la tierra, mejorar la contratación y llegar a cada productor, devino idea esencial del debate emanado de la Asamblea de Balance de la Anap, realizada en San Luis.

En la reunión, que dio inicio al proceso del XIII Congreso de la organización en la provincia, los 170 guajiros cambiaron por unas horas el surco por el plenario para mirar al campo e identificar los puntos que



### Realizaron en Santiago Pleno Provincial de la UJC

La Unidad de la Gloria Combativa Mangos de Baraguá, enclavada en el municipio de Mella, fue escenario del pleno provincial de la UJC, espacio donde fue evaluado el último período de trabajo y se establecieron estrategias para el funcionamiento de la organización en el 2025.

En el encuentro juvenil se abordó la defensa de la Patria no solo desde la perspectiva militar, sino también desde el punto de vista social, cultural y económico, resaltando la necesidad de una juventud comprometida con la protección de los valores nacionales, la incorporación de jóvenes al Servicio Militar Activo (SMA) y la participación de la juventud en actividades relacionadas con la defensa de la soberanía cubana; se debatió, además, la importancia y necesidad del conocimiento de la historia, cuya esencia es conocer de dónde venimos para comprender el futuro. En la cita se entregó el carné de la UJC a jóvenes soldados que cumplen con el SMA.

limitan el crecimiento productivo y la entrega de comida.

Se habló del funcionamiento orgánico, el crecimiento de socios, la atención a las mujeres y jóvenes, las dificultades en el proceso de bancarización, las limitaciones en la contratación, el enfrentamiento al delito, la corrupción y hechos contra el ganado mayor, los precios de algunos productos agropecuarios y la producción de alimentos, donde urge ser más sistemáticos y aprovechar la tracción animal y medios alternativos.

En el Balance quedó renovada la dirección del organismo, fue ratificada Sonia Licet Girón Hechavarría como presidenta del Comité Municipal, y fueron electos los 30 delegados de San Luis a la Asamblea Provincial y los precandidatos a miembros del Comité Nacional de la organización y los delegados a las sesiones del XIII Congreso, previstas para los días 15, 16 y 17 de mayo próximo en La Habana. Asimismo, fueron presentados los 51 integrantes del Comité Municipal y se reconoció a quienes cesaron en sus funciones de dirección.

## Rindió cuentas de su gestión el Gobernador



Fotos: Orlando Guimerá

### Daniela Verdecia Castillo

Con la presencia de Ramiro Valdés Menéndez, Vice primer ministro de Cuba, el Gobernador de Santiago de Cuba, Manuel Falcón Hernández, rindió cuenta de su gestión correspondiente al año 2024, período que puso a prueba la capacidad de resistencia y respuesta del pueblo, así como la consagración al trabajo y la fidelidad de los principales cuadros y dirigentes administrativos.

Durante estos siete meses, Falcón Hernández ha apostado por un sistema de trabajo que se caracteriza por ser participativo y de dirección colegiada, centrado en los pilares de la ciencia, tecnología e innovación, la comunicación social y la informatización de la sociedad, en las estructuras del Gobierno Provincial.

Entre los logros, en materia económica se estima cerrar el 2024 con ventas ascendentes a 34 200.0 mil millones de pesos para un 82.8% y un crecimiento de un 8.4% en relación con el año anterior.

La prevención y atención social a familias en situación de vulnerabilidad son prioridad, haciendo énfasis en las madres con descendencia múltiple, adultos mayores y personas en situación de discapacidad. Además, se da seguimiento al Programa de Atención Materno-Infantil, con un amplio proceso de recuperación constructiva por etapas en los hospitales de la provincia que presentaban un marcado deterioro de sus estructuras, logrando la recuperación de varios espacios.

Se ha aplicado acompañamiento y control a los Proyectos de Desarrollo Local, que demandan supervisión constante

de las medidas de bancarización para lograr su correcto cumplimiento. De 88 proyectos aprobados por los Consejos de Administraciones municipales se inscribieron 42 en el Plan de la Economía para el presente año, 30 resultaron financiados por las cuentas de desarrollo y contribuyen a estas 15.

Se incumple el programa provincial de la Vivienda, debido a la deficiente gestión y falta de alternativas locales en la producción de materiales de la construcción por los Consejos de la Administración Municipales y las Direcciones de la Vivienda a todos los niveles, unido a elementos subjetivos que ralentizaron los resultados, por lo que hasta la fecha se terminaron 551 viviendas.

En el programa de soberanía alimentaria, de las per cápitas aprobadas de 30 libras de viandas, hortalizas y vegetales por habitantes cada mes, al cierre de noviembre se alcanzó 35 libras, con 8 500 hectáreas sembradas, resultado que aún no satisface la demanda de alimentos de la población; se debe prestar mayor atención a la aplicación de la ciencia a los procesos productivos y el impulso de la agricultura urbana y del hogar, para que los rendimientos agrícolas sean superiores.

Ante la necesaria tarea de sustituir importaciones lo es el cumplimiento de la leche, aspecto no logrado pues hasta la fecha se incumplen los 6 millones 39 mil litros planificados en 396 500 litros. De igual modo, la carne presenta una situación desfavorable, incumpléndose en 382.9 toneladas.

Las acciones de transformación en los barrios, el avance en la economía territorial con un crecimiento moderado en

ventas y exportaciones, las alternativas en el comercio minorista, el desarrollo de la cultura y el deporte, y la implementación de diversas acciones, en aras de combatir delitos y conductas abusivas en la provincia, también fueron otros asuntos abordados por el máximo dirigente del Gobierno en Santiago de Cuba.

Por otra parte, la Primera Secretaria del Partido en el territorio, Beatriz Johnson Urrutia, remarcó que la madurez, laboriosidad, ejemplaridad y decencia identifican al Gobernador, cualidades que deben ser ejemplo y guía para todos en su equipo.

Exhortó a reflexionar sobre cuánto se ha hecho y falta desde el rigor que impone el contexto actual, en el que esfuerzo, compromiso y responsabilidad son primordiales para transformar protocolos de actuación y concretar mejores resultados políticos, sociales, económicos y productivos.

Instó a ser parte de la solución de los diversos problemas de la sociedad contemporánea y a cumplir las prioridades y objetivos de trabajo trazados en el territorio suroriental.

De acuerdo con Valdés Menéndez, la historia debe respetarse y ser guía, pues refleja cómo los cubanos, de forma permanente, lidiamos con dificultades, limitaciones y restricciones, a las cuales nos hemos sobrepuesto para construir y avanzar en el desarrollo de la Revolución.

El Gobernador reiteró en su intervención que la prioridad es y seguirá siendo el pueblo, junto al que seguiremos librando batallas, liderado por el Partido Comunista de Cuba y los dirigentes, para que el 2025 sea de consolidación, perfeccionamiento, logros y victorias.

## Reinaguran obras de interés socioeconómico

### Luis Alberto Portuondo

Espacios públicos, instituciones de la Educación, la Cultura y la Salud Pública, y otras de beneficio socioeconómico fueron reabiertos, de manera oficial, en el poblado de Dos Caminos, como parte de las acciones en salud al 66 aniversario del Triunfo de la Revolución.

La plaza 28 de Septiembre, escenario de la celebración, e inmuebles circundantes, como la Casa de la Cultura Lázaro de Bethania, lucen hoy sus mejores galas, al igual que los parques de estar e infantil, “con un costo mínimo y muchas soluciones locales que los dotaron de confort”, precisó Sergio Magdiel Santana Pérez, director de la Unidad Presupuestada de Servicios Comunes de San Luis.

La Casa de la Trova Jesús Delgado también reabrió sus puertas con presentación de agrupaciones y otras propuestas de carácter cultural, según Midelis Vicet, directora de Cultura en el municipio. La sede del Registro del Estado Civil, el Consultorio del Médico y la Enfermera de la Familia #14 -que asiste a más de 1500 personas-, el anfiteatro, se suman a la rehabilitación de algunas arterias, bodegas y centros del comercio, la gastronomía y los servicios de la demarcación.

Este 27 de diciembre estuvieron presente, los miembros del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido, la Presidenta de la Comisión Permanente de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de la Asamblea Nacional, Martha Mesa Valenciano, otros diputados y los principales dirigentes del Partido y el Gobierno de los nueve municipios.



Fotos: Orlando Guimerá



Este 30 de diciembre se cumplen 66 años de la victoria del Ejército Rebelde en Maffo, un poblado del municipio de Contramaestre donde se libró la batalla más larga de la historia patria



M.SC. MIGUEL A.  
GAÍNZA CHACÓN  
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 28 de diciembre de 2024

CULTURALES

Año 66 de la Revolución

# FIESTA A LA BANDERA



Con un título hermoso: Ciudad: alma y tradición, el venidero 31 de diciembre, a las 10:30 p.m. acontecerá en el Parque Céspedes, corazón urbano de Santiago de Cuba, la tradicional Fiesta a la Bandera, que este 2024 arriba a su aniversario 123.

“La celebración saludará el inicio del año 510 de la fundación de la villa santiaguera por los colonialistas españoles en 1515, y el 66 del Triunfo de la Revolución”, señaló Eliades Quesada, director general y artístico del espectáculo.

Eliades y Tony Gómez, encargado de la escenografía, junto a sus respectivos equipos, han preparado el festejo. Y desde las 10:30 p.m. hasta la medianoche, desfilarán por el escenario:

Quinteto Vocal Adalias, solista vocal Tony Rodón, Mente Sana, proyecto de danza; agrupación musical Son de Buena Fe, la actriz Aicha Marie Rodón, los declamadores Marcos y Cristian, del Proyecto Joven, y la Compañía Folclórica Kokoyé, todo con la conducción de Kenia Campuzano y Dayron Chang.

Llegará la Bandera al escenario, portada por un pelotón de gala de las milicias, precedida por la Marcha del 26 de Julio a cargo de la Banda Provincial de Conciertos, y exactamente a las 12 de la noche, al compás de las notas del Himno Nacional interpretado por la Banda y el público, la Enseña Nacional será izada hasta lo más alto del mástil en la fachada del antiguo Ayuntamiento, con toda una ciudad confiada en verla ondear, plenamente.

## ADIÓS A 2024; BIENVENIDO 2025

Para despedir 2024 y dar la bienvenida a 2025, Santiago de Cuba ha organizado un programa especial en todo su territorio. Por ejemplo, está en marcha la jornada por los 65 años de la batalla de Maffo, que se extenderá en ese poblado de Contramaestre, hasta el 30 de diciembre.



Giselle Lage

Habrán, simultáneamente, bailes de parejas y ruedas de casino, con la Chepin Chovén, hoy desde las 4:00 p.m. en la Plaza Juvenil de Ferreiro, y en parques y plazas del resto de los municipios.

Piquetes soneros y artistas aficionados de las casas de cultura se presentarán en las ferias agropecuarias hoy y mañana, desde las 10:00 a.m. en la Ave. de Céspedes, el Bloque J,

del “José Martí”, Altamira, el “Antonio Maceo”, el Paseo Martí y el Micro 1B del “Abel Santamaría”.

Una Cena Gigante ocupará espacio en la Plaza Juvenil Ferreiro, el 29 de diciembre, desde las 6:00 p.m., con actuaciones de las vocalistas Marilís González y Yaima Pérez, y El Violín Trovadoresco.

Para el 30 de diciembre a las 10:00 a.m., estarán en la Ave. Garzón los piquetes soneros y Los Tambores de Enrique Bonne.

### GALA POR EL TRIUNFO...

La gala artística por el aniversario 66 del Triunfo de la Revolución será el 30 de diciembre, a las 3:00 p.m. en el salón de los vitrales de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, con Giselle Lage, el grupo Gestus y el declamador Rey Alejandro Pascual.

### KARACHI EN EL “CÉSPEDES”

El día 1.º de enero, a las 9:00 a.m., la Cia. Variedades Santiago estará en Ave. Garzón, y payasos y el grupo Kazumbi, en el Parque Céspedes, y en esa misma plaza, pero a las 6:00 p.m. tendrá lugar otro encuentro de ruedas de casino del sistema de casas de cultura, y a las 10:00 p.m., el bailable con Karachi, La Orquesta del Pueblo, bajo la dirección de José Ángel

Busqueta.

### BAILABLES EL 1.º DE ENERO

También, para el día inicial de 2025 hay un programa especial de bailables en los municipios de la provincia: **Santiago de Cuba:** A las 7:00 p.m. actuarán la Típica Juventud, en Martí y San Pedro; el grupo Chocolate con Warapo, en el Micro 3 del “Abel Santamaría”, y la orquesta Ángeles del Sur, en el Bloque J del distrito José Martí.

**Contramaestre:** A las 10:00 p.m. en la plazoleta Olo Pantoja, la orquesta Órbita 1; **Tercer Frente:** La orquesta Sangre Cubana, a las 10:00 p.m. en el parque de Matías, y “Salsa Caribe”, en la Plaza de Cruce de los Baños.



Las Adalias

**Segundo Frente:** En la Plaza El Algarrobo, a las 10:00 p.m., el 30 de diciembre actuará la orquesta Angelito y su Banda; el día 1.º de

enero, “La Combinación”. **Palma Soriano:** El 31 de diciembre, a las 11:00 a.m., frente al edificio del Poder Popular Municipal, actuará la orquesta Estrella de la Charanga. **Songo-La Maya:** A las 9:00 p.m. el día 1.º de enero, en la plazoleta de Alto Songo, se presentará el grupo Salsón, y en el anfiteatro 24 de Febrero, en La Maya, “Felipe y su son”. **Guamá:** El 28 de diciembre, a las 9:00 p.m., Festival de Aficionados en la Plaza 26 de Julio, en Chivirico. El 29, en Uvero, a las 9:00 p.m., el septeto Alegría del Valle. Y el 1.º de enero, en la “26 de Julio”, a las 10:00 p.m. el Sexteto Guamá. **San Luis:** El 31 de diciembre, bailable con la orquesta Unión Sanluisera, frente a la sede del Poder Popular Municipal. **Mella:** El día 1.º de enero, la orquesta Rítmicos de Palma actuará a las 6:00 p.m. en la Plaza Primero de Mayo.

A lo largo y ancho de la provincia, este programa inicial del año con otras actividades festivas, musicales y artísticas en general, se extenderá hasta el 8 de enero.

### TRADICIONALES CANTORÍAS

Como es habitual cada 2 de enero, desde las 10:00 a.m. en los diferentes territorios santiagueros tendrán lugar las tradicionales Cantorias Infantiles. Así, en Contramaestre, actuará “Sueños y Alegría”; en la Casa de Cultura 28 de Enero, en el Bloque B del “José Martí”, se presentarán los coros Cuba que linda es Cuba, Pequeños Cantores y Voces del mañana; en el Parqucito Serrano, en Enramadas: Vox Primavera, los solistas Osbania Borrero, Evelin María Serrat, Amanda Mía, y en el Parque José Martí, en La Maya, el coro Ismaelillo.

## ÉXITO DE “GRAPHI-K”



Con rotundo éxito finalizó en esta ciudad, la 4.ª bienal de grabado GRAPHI-K, que del 15 al 25 de diciembre estuvo dedicada a la corografía y a los

62 años del Taller Experimental de Gráfica de La Habana.

Artistas de Argentina, Costa Rica, Estados Unidos, Dinamarca, Canadá, Holguín, La Habana y Santiago de Cuba protagonizaron el encuentro.

En síntesis, el escultor Julio César Carmentate Laugart, director del Taller Cultural Luis Díaz Oduardo que auspició la reunión, habló del evento.

“En mi opinión, la bienal ha sido un éxito por su organización y además, por el intercambio en la parte técnica de la especialidad, que demostró cómo seguir desarrollando el grabado.

“Inauguramos varias exposiciones; contamos, además, con obras de cuatro premios nacionales de las artes plásticas: Rafael Zarza, Lesbia Vent Dumois, Zaida del Río y Flora Fong; fue muy provechoso el

evento teórico para actualizarnos sobre cómo ‘se mueve’ el grabado en Cuba y el mundo...”

Carmentate destacó, la estrecha colaboración con el Taller Experimental de Gráfica, y cuán gratificante fue recibir en la ciudad a importantes artistas de otras provincias y latitudes, “y contar con la presencia del maestro Miguel Ángel Lobaina que nos regaló una clase magistral sobre la técnica de la corografía”.

También, Julio César agradeció el apoyo de los consejos nacional y provincial de las artes plásticas, la Fundación Caguayo, el Mincult, la Dirección Provincial de Cultura, el Taller Experimental de Gráfica, la Uneac, el FCBC, la Alianza Francesa, el Cpapd, la Academia José Joaquín Tejada y sus alumnos, a los niños del “Diente de Leche” y al colectivo del Taller Cultural.

“Por los resultados de GRAPHI-K, podemos afirmar una vez más, que Santiago sigue consolidándose como una plaza importante del grabado, en Cuba y en el mundo”, señaló Carmentate.

## ENTREGA AHS PREMIOS “EL CREADOR”

**GUILLERMO ALEJANDRO BORGES MARTINEZ**  
(Estudiante de Periodismo)

La Asociación Hermanos Saiz (AHS) en Santiago de Cuba, entregó los premios El Creador 2024, distinción que enaltece el talento emergente en cuatro categorías.

En el acápite de asociado, obtuvo el galardón el artista visual Marlon Aguilera; en artista menor de 35 años, la periodista Yailen Aguilar, y artista mayor de 35 años, Oscar Quintana realizador sonoro, y el poeta Reinaldo García Blanco.

También, “El Creador” en la categoría mejor institución cultural fue para la emisora Radio Mambí, y en proyecto artístico o sociocultural, Patria Chica y La Naranja Mecánica.

Estos reconocimientos destacan la creatividad y el compromiso social de los artistas noveles, que ahora recibirán apoyo de la AHS para el desarrollo de sus proyectos.

## SANTIAGO CON SEIS PREMIOS NACIONALES “MEMORIA VIVA”



La provincia de Santiago de Cuba obtuvo en este 2024, seis premios nacionales Memoria Viva, cantidad que la mantiene entre la vanguardia de los galardonados por el Instituto Cubano de Investigación Cultural (ICIC) Juan Marinello.

En **Preservación de tradiciones**, obtuvieron el premio: “Chocotoco, promotor de la rumba en el Nuevo Vista Alegre”, con fundamentación de Lázaro Torres Padró y Yanuris Caballero Salazar, de la Casa de Cultura (CC) Miguel Matamoros, en Santiago de Cuba (SC). “Luis Adolfo Pérez Mediaceja, alma placitera, orgullo comunitario”, de Geisy Vigil Morales, Iliana Pérez Machirán y Yigriola Brooks Cascaret, de la CC Josué País, en SC.

“Portador de tradiciones: Cabildo Cimarrón”, de Kirenia Guerrero Campos y Geobanis Caballero Sánchez, de la CC Luisa Pérez de Zambrana”, de El Cobre, en SC.

En **Personalidades**, los galardonados fueron:

“Odilia Polo Sayet. La luz que no se apaga”, de Virgen Taylor Rodríguez, de la CC Agustín Pereira Pereira, municipio de Mella. “La Duquesa de las tradiciones: Leonor Palacios Rodríguez”, de Julliet Montes de Oca Pozo e Iliana Pérez Machirán, de las CC Antonio Maceo y Josué País, respectivamente, en SC.

“Dos mundos, un corazón”: Milagros Merbillet Merice”, de Julliet Montes de Oca Pozo, de la CC Antonio Maceo.

El ICIC reconoce que “más que un premio, Memoria Viva es un gran reconocimiento... a la labor diaria y desinteresada que estas personas realizan en las comunidades...”.



## Un estadio que enorgullece

El béisbol tiene un espacio privilegiado en Santiago de Cuba, el estadio Guillermón Moncada, imponente en la Avenida de Las Américas, posee una historia memorable y se ha convertido en un referente en el país.

Atrae a los amantes del deporte de las bolas y los strikes desde que se inaugurara, el 24 de febrero de 1962, aunque “no fue hasta el 27 de diciembre de 1966 que Fidel inauguró su ampliación, ya con algunas instalaciones a su alrededor, el parqueo y las luces, coincidiendo también con la premiación de los diez mejores atletas del año en Cuba”, puntualizó Lucrecia Álvarez, especialista en historia en la Dirección Provincial de Deportes.

“Ya se había jugado bastante, pero se seguía trabajando en esa ampliación, también hay que tener en cuenta la gran significación histórica de esa primera fecha”, agregó que el nombre actual se emplea desde el 18 de febrero de 1971, a petición de Juan Almeida Bosque.

No se puede hacer alusión a instalaciones emblemáticas de la ciudad sin mencionar al ‘Guillermón’, pues no solo ha acogido importantes eventos deportivos sino también culturales y con el paso de los años ha logrado mantener su prestigio.

Tal y como aconteció el pasado año, al culminar la 63 Serie Nacional obtuvo la condición de mejor estadio, esto es fruto del trabajo incansable de muchas personas que garantizan los procesos internos, además del confort, la atención a los atletas y la calidad de su terreno.

A pesar de que por estos días no hay acción en la grama y el espectáculo beisbolero debe esperar un poco más, la actividad es constante; y es que en el Coloso santiaguero se trabaja metódicamente, durante todo el año, para que la instalación continúe en buenas condiciones.

En la brigada que se dedica a preparar el campo, en las de



Foto: Orlando Guimerá

mantenimiento, cocina-comedor, limpieza y el área administrativa está la razón de los buenos resultados, al decir de su director Rigoberto Pérez.

“Ante todo, mi orgullo es que cuento con el mejor equipo”, dijo y destacó el compromiso del colectivo con el béisbol, así como su calidad humana y responsabilidad.

Sobran los ejemplos: las aptitudes de Gerardo, el electricista, quien es clave para garantizar la iluminación durante los partidos nocturnos y solventar los percances que puedan ocurrir, hasta la sapiencia de aquellos que acondicionan el terreno, con mimo.

Estos últimos conforman la primera escuadra que ‘juega’ por Santiago de Cuba en los días de partido, pues si

el box no alcanzara la altura adecuada, las Avispas perderían por *forfeit*, según apuntó el director. Claramente, detrás del espectáculo hay muchos protagonistas.

### Tras bambalinas...

“Trabajamos desde las siete de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de lunes a viernes y los sábados hasta mediodía. El esfuerzo que se ha hecho es meritorio, saber que de todos los estadios de Cuba este fue el mejor, es algo que llega al corazón”, comentó Andrés Duvalón, uno de los empleados que se dedica a acondicionar el terreno.

Tiene veinte años de labor en el ‘Guillermón’, tres de estos en su actual función, es por eso que puede recontar al detalle todos los pasos a seguir en una jornada de actividad deportiva, desde la dedicación a la hierba hasta el arreglo de los colchones.

“No es solo para mantener la categoría, lo más importante es que el atleta que venga a jugar tenga todas las condiciones y la seguridad en el terreno”, aseguró a **Sierra Maestra** antes de retomar otras tareas en áreas exteriores, junto a su compañero Miguel Puig.

Norma Adarmina Silega también es una empleada de experiencia, ya son más de cuatro décadas de entrega al centro. “Estoy muy realizada en este colectivo; me gusta la pelota y aunque trabajo desde temprano, cuando hay partido tengo que estar en función de la organización dos horas antes del comienzo”, expresó la auxiliar de fuerza de trabajo.

Como ella, Virgen Enriqueta Borrero, técnica en gestión económica, se siente satisfecha con el desempeño. “No me asombra que este siga siendo el mejor estadio del país, porque nos hemos preparado para mantener el estándar de calidad, a tono con la reputación que se ha ganado”.

## Estabilidad en el deporte santiaguero

### Alejandro Lorente Pavía (Estudiante de Periodismo)

El deporte santiaguero cerrará el año 2024 en el segundo lugar nacional, gracias a los resultados positivos en las categorías pioneril, escolar, juvenil y de mayores que garantizaron un acumulado de 1 144 puntos.

Eustiquio Ribeaux, metodólogo provincial de deportes de mayores, explicó que en el último período se acumularon 239 unidades en esa categoría, por tanto, la provincia escoltó a La Habana (318), al igual que en la pugna general.

Asimismo, reconoció el rendimiento y esfuerzo de directivos y deportistas, a pesar de las dificultades logísticas, que troncharon la participación de indómitos en 18 disciplinas.

El ajedrez fue uno de los deportes destacados en el año que concluye, teniendo en cuenta que la Maestra Fide Leannet Mariah Bosch fue segunda en el Campeonato Nacional Femenino, y que la Gran Maestra Yaniela Forgas ocupó el cuarto escaño, al igual que el Gran Maestro Lelys Martínez, durante torneo masculino absoluto.

En el boxeo, la gimnasia artística, el hockey sobre



El equipo masculino de voleibol se impuso en el campeonato nacional

césped y el voleibol hubo actuaciones descolantes, en este último sobresalió el equipo masculino, monarca en el Campeonato Nacional, celebrado en la Ciudad Héroe.

Al no efectuarse las competiciones de baloncesto y el Campeonato de béisbol femenino, los atletas santiagueños no pudieron desempeñarse en eventos en los cuales habitualmente se obtienen buenos resultados, este fue el caso de las Mambisas, vigentes campeonas de la Liga Superior de baloncesto, rama femenina.

Siempre es meritoria la inclusión de las Avispas en los play-off de la 63 Serie Nacional de Béisbol, sin embargo, la inesperada remontada de Industriales frenó el avance a la final y terminaron en la quinta posición.

Aunque no hubo competiciones de lucha para mayores, en los certámenes escolares y pioneriles los gladiadores dieron un excelente espectáculo y esta disciplina conquistó el primer lugar en la emulación integral, así como la esgrima y la gimnasia artística.

Sin duda, los Juegos Olímpicos de París fueron el evento deportivo más importante de 2024 y Santiago de Cuba aportó ocho atletas a la delegación de la Mayor de las Antillas, resultando medallitas de bronce el luchador Gabriel Rosillo (97 kg) y en el taekwondista Rafael Alba (+80 kg). Otro resultado significativo en el ámbito internacional estuvo a cargo de Prisis Leidys Ruiz, quien llegó a la semifinal del trampolín a tres metros durante el Campeonato Mundial de Deportes Acuáticos, con sede en Doha.

Para el próximo año, también hay grandes perspectivas en el deporte indómito, Eustiquio Ribeaux valoró que la meta más ambiciosa será ubicar a todas las disciplinas donde haya intervención santiaguera en las seis primeras posiciones a nivel nacional.

## Rápidas

### Galardón para Mijaín y Omara

En la Encuesta Deportiva Anual de Prensa Latina se hizo valer el grandioso desempeño del luchador Mijaín López y la velocista Omara Durand, quienes resultaron los mejores atletas de Latinoamérica y el Caribe, en los apartados masculino y femenino respectivamente.

Ochenta y siete medios votaron a favor del Gigante de Herradura, por lo que volvió a adjudicarse el galardón que había ganado en 2021, tras una actuación soberbia en la última cita bajo los cinco aros. La santiaguera Durand se impuso con 40 votos, bien avalada por su reinado en los Juegos Paralímpicos de París 2024.

En tanto, el equipo argentino de fútbol sobresalió entre las escuadras de la región, con 49 papeletas, cabe destacar que estuvo seguido por el elenco cubano de Béisbol5 (35). La 60 edición de la Encuesta Deportiva Anual de Prensa Latina contó con la participación de 105 medios de prensa y los resultados fueron anunciados el pasado 24 de diciembre.

### Sin concluir las semifinales

Habrà que esperar hasta el mes de enero para conocer a los finalistas de la Serie Provincial de Béisbol, pues no pudieron realizarse todos los encuentros planificados, producto a dificultades con el combustible y la

transportación, informó el comisionado provincial Yamil Ahuar.

Solo se concretó el enfrentamiento inicial entre los Corsarios de Santiago de Cuba y los Leones de Palma Soriano, en el estadio Pepín Carrillo de la Ciudad Héroe, con victoria para el conjunto visitante 6x5.

El choque entre Los Meteoros de la Maya y los Titanes de Mella fue reprogramado para el 4 de enero, en campo de los primeros; al día siguiente deben efectuarse los segundos juegos, en terreno contrario. Si es necesario, las semifinales se completarían el próximo día 6 de enero.



# “Este es el año de la oportunidad de servir al pueblo”

\*Discurso de la Primera Secretaria del Partido en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia, en acto por el 66 aniversario del Triunfo de la Revolución

## Compatriotas:

Al recordar lo sucedido el 1ro de enero de 1959, Fidel expresó:

*“Aquella fecha, por su trascendencia, constituirá una página imborrable en nuestra historia. Fue aquí, precisamente, en Santiago de Cuba, que tanto había luchado, que tanto sacrificio había realizado, que tanta sangre había derramado por la dignidad y la independencia de la patria, donde tuvo lugar aquel acto memorable (...)”.*

A 66 años del Triunfo de la Revolución iniciada por Carlos Manuel de Céspedes y cumpliendo la promesa de nuestro líder Fidel Castro Ruz, firmes ante una guerra económica de más de seis décadas y a pesar de las nuevas agresiones del enemigo que se empeña en doblegarnos, seguimos defendiendo las ideas de la Revolución y el socialismo. Es la mejor expresión de ser consecuentes con la obra construida sobre la base del heroísmo de millones de cubanos.

Esta fecha histórica del Primero de Enero nos obliga a hacer un análisis reflexivo acerca de lo que no nos salió bien como proyección para poder asegurar el año 2025.

Hoy en el heroico municipio de San Luis estamos desarrollando este acto en reconocimiento al trabajo de un pueblo humilde, laborioso, convencido de que la única forma de vencer y eliminar las dificultades es el trabajo y el enfrentamiento al delito y las indisciplinas sociales.

Este municipio se destacó en el cumplimiento de los indicadores de funcionamiento del Partido y las organizaciones de masas, mereciendo un especial reconocimiento el papel de los Comités de Defensa de la Revolución. Resultados que no hubieran sido posibles de no contar con el apoyo popular.

Especial reconocimiento lo constituye el hecho de que es el municipio que mantuvo en cero la tasa de mortalidad infantil durante el año 2024, y es el resultado de decisiones y acciones desde la dirección del Partido, el Gobierno y muy especialmente del sistema de Salud Municipal y los resultados así lo demuestran. Ahora nos queda mantenerlos y perfeccionarlos en la generalidad de estos programas.

No vamos a reiterar lo expresado por el Primer Secretario del Comité Municipal en las palabras expresadas por él en este acto. Este municipio tiene el gran reto de continuar desarrollando los programas de la producción de alimentos, fundamentalmente desde la Agricultura y convertirse en un modelo de actuación en el cumplimiento de todos los planes económicos y sociales. El año que concluye ha sido un período de grandes retos. A los efectos de la crisis internacional y de la política estadounidense de asfixia económica contra nuestro país, se unió el impacto de fenómenos naturales como los huracanes y los sismos de los últimos meses. En este contexto, las situaciones de emergencia energética y la inestabilidad del Sistema Electroenergético Nacional, generaron afectaciones considerables en todos los ámbitos de la producción de bienes y servicios, en detrimento de la calidad de vida de la población.

Incluso, en medio de esas complejidades los hijos de la tierra indómita no renunciamos a proteger nuestras conquistas más preciadas, y a trabajar por mejores resultados a pesar de las carencias materiales. Por eso la rehabilitación de los principales hospitales de la provincia, la apertura de nuevos hogares maternos; la reparación de 90 escuelas, la creación de 39 casitas infantiles, las acciones de



Fotos: Orlando Guimerá

transformación en 27 barrios y los resultados favorables en varias disciplinas deportivas hablan de la voluntad irrefrenable de sostener los pilares de la justicia social y el desarrollo humano, que han constituido esencia del modelo cubano.

No podemos decir que ha sido un año de grandes logros en la economía local. Sin embargo, las ventas, la circulación mercantil y las exportaciones del territorio muestran un crecimiento moderado. La Feria Internacional Expocaribe 2024 generó 280 contratos y mostró a los países del área las potencialidades de un territorio que apuesta por la diversificación de los rubros exportables.

Avanzar en la producción de alimentos, en la construcción de viviendas, la atención a las comunidades y a las familias en situación de vulnerabilidad, constituyen prioridades en las que debemos continuar trabajando en 2025.

Será un año desafiante, en el que honraremos la conmemoración de sucesos históricos relevantes, con resultados salidos del esfuerzo y el compromiso del pueblo santiaguero con su provincia y su Revolución. Para avanzar hacia el desarrollo económico y social del territorio, debemos actuar con el rigor, la responsabilidad y la sensibilidad que exige cada tarea. Como señaló el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en el noveno Pleno del Comité Central: **“Saldremos de las dificultades actuales con creatividad, potenciando los programas de desarrollo sobre la base del talento, la innovación, el trabajo, la resistencia creativa. El momento es muy complejo, pero no insuperable”.**

Santiagueras y santiagueros:

En el nuevo año continuaremos convirtiendo la adversidad en oportunidad para buscar soluciones innovadoras a los problemas que hoy atentan contra el bienestar de la población. Seguiremos trabajando por una sociedad más justa, segura e inclusiva, basada en el civismo, la capacidad creadora y el patriotismo de su gente.

El año 2025 nos exigirá mayor sacrificio, responsabilidad y compromiso y las prioridades estarán dirigidas a:

- El trabajo político- ideológico
- Consolidar la defensa de la Patria
- El enfrentamiento al delito
- La recuperación del Sistema Electroenergético y potenciar las inversiones de las fuentes de energía renovables
- El nuevo mecanismo de asignación de las divisas, que incluye la protección de las fuentes de ingresos, así como de

los esquemas de financiamiento cerrado para el sector exportador

- El reordenamiento del mercado cambiario
- La dolarización parcial de la economía
- El perfeccionamiento de la Empresa Estatal Socialista y las unidades presupuestadas
- El desarrollo, la conducción y ordenamiento de la participación del sector no estatal en la vida económica y social del país
- La producción nacional incluyendo la ampliación y consolidación de ofertas de bienes y servicios estatales
- La protección a las personas en situación de vulnerabilidad y el subsidio a personas y no a productos
- Acciones dirigidas a reducir las desigualdades sociales
- En todo esto incide el papel que deben jugar los Cuadros ante una situación de crisis, donde se requiere transparencia, ejemplaridad, unidad, participación en la toma de decisiones y la firmeza en imponer una disciplina férrea y mantener el orden y control en correspondencia con lo establecido

-Estos conceptos están perfectamente reflejados en el discurso del General de Ejército por el 65 aniversario del Triunfo de la Revolución, sobre todo cuando se refirió ampliamente al papel de los Cuadros y a la unidad

A pocos días del advenimiento de un nuevo año y del aniversario 66 del Triunfo de la Revolución, queremos expresar el reconocimiento y la felicitación del Partido y el Gobierno en la provincia a este pueblo heroico, que ha dado muestras de resiliencia, entereza y dignidad.

Aprovechemos nuestras potencialidades para impulsar el desarrollo de los programas económicos y sociales; para arribar al aniversario 510 de la fundación de la villa de Santiago de Cuba y al aniversario 72 de la gesta del Moncada con los resultados que como pueblo merecemos y seremos capaces de lograr.

Ese será el más digno homenaje a todos los héroes y mártires de la Patria, cimientes de la libertad y la soberanía conquistadas en enero de 1959. Será el mayor tributo a nuestro eterno líder, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y a la generación del Centenario.

Hoy ratificamos que la tierra de los Maceo Grajales, de Frank País, de Vilma Espín y tantos cubanos valerosos, seguirá siendo fiel a la historia que la hizo merecedora del Título Honorífico de Héroe de la República de Cuba.

Aquí, ante el pueblo heroico de San Luis, al que felicitamos por sus resultados en el 2024, así como a los municipios destacados Songo-La Maya, Mella y el Distrito Frank País, patentizamos la decisión de no fallar jamás a la Revolución.

No podemos ser testigos, debemos ser parte de la solución. Este es el año de la oportunidad de servir al pueblo, de demostrar que sí podemos, de demostrar que ni bloqueo ni sanciones, pueden frenar el desarrollo de nuestro país, de demostrar que sí podemos cumplir los planes, de demostrar que:

- Santiago es Santiago y con el esfuerzo de todos,
- ¡Venceremos!
- ¡Viva Fidel!
- ¡Viva Raúl!
- ¡Viva Díaz-Canel!
- ¡Patria o muerte!
- ¡Venceremos!

## Galardón al esfuerzo y los resultados

### M.Sc. Milagros Alonso Pérez

A pocos días de despedir el año, fue momento propicio para conferir -a quienes han aportado a la sociedad de manera incondicional-, las distinciones Mausoleo José Martí y Con el Esfuerzo de Todos, en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución Mayor General Antonio Maceo Grajales de Santiago de Cuba.

El acto estuvo presidido por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido en el territorio, y Manuel Falcón Hernández, Gobernador y las palabras centrales estuvieron a cargo de Yailen Aguilar Rodríguez, periodista de la CMKC, en representación de todos los premiados.

Expresó que es difícil dar voz a los sentimientos y resultados de muchos; de la diversidad de colores, formas, edades y modos de pensar; de distintos sectores con una palabra en común: sacrificio.

Añadió que aunque el 2024 fue uno de los años más difíciles para los cubanos, en el orden económico, con carencias y fenómenos naturales, “se ha puesto a prueba la capacidad de un pueblo que elige levantarse día tras día”.

Cualquier santiaguero puede estar hoy aquí, siendo protagonista de hazañas cotidianas. “Nosotros solo somos una pequeña muestra de quienes defienden su futuro en esta tierra. Ostentar el alto reconocimiento es la certeza de que: ¡Santiago es Santiago! y ¡Con el Esfuerzo de Todos Venceremos!”.

